

**Asegura Bertha Alcalde que está alejada de Morena**

# Niegan favoritismo en elección del INE

**Pide candidata no relacionarla con la 4T y calificar carrera**

CLAUDIA SALAZAR

Bertha Alcalde Luján, hermana de la Secretaria del Trabajo y Previsión Social (STPS), Luisa María Alcalde, aseguró que mantendrá la imparcialidad en el Instituto Nacional Electoral (INE) y que no ha militado en ningún partido político, tras ser señalada como cercana a la llamada Cuarta Transformación.

Al salir de la entrevista con integrantes del Comité Técnico de Evaluación, que se encarga de calificar a los aspirantes a formar parte del INE, la candidata pidió que se valore su independencia.

“Tengo mi propia trayectoria profesional, mi propia trayectoria académica, yo nunca he militado activamente en un partido político”, aseveró.

Alcalde Luján ha sido señalada como una de las cartas fuertes de Morena para ocupar una de las vacantes del INE, incluso con la posibilidad de llegar a la Presidencia del Instituto.

Sin experiencia en derecho electoral, fue la mujer mejor calificada en el examen de conocimientos aplicado por el Comité Técnico

de Evaluación, con 73 aciertos de 80 preguntas.

Demandó que se valore lo que ha demostrado durante el desempeño profesional, en los cargos que ha ejercido y dónde ha trabajado.

“Yo he trabajado no sólo con esta administración, trabajé también con dos administraciones pasadas, tengo una amplia carrera en el sector público en general en temas jurídicos y creo que eso es lo que hay que valorar, es lo importante”, manifestó la candidata, quien no ha renunciado al puesto de Comisionada de Operación Sanitaria en la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

Hermana de la Secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, e hija de la ex presidenta del Consejo Político de Morena, Bertha Luján, la candidata puntualizó que mantendría la imparcialidad en sus decisiones, de llegar al INE.

“Sé que si un árbitro no es imparcial, eso debilita al Estado y yo, honestamente, nunca, y eso lo decía en el Comité, jugaría un papel en la historia de esa forma”, aseguró.

Afirmó que está totalmente convencida de que el padrón electoral es del INE, que lo debe conservar. Está establecido en la Constitución, que ellos lo administren y lo vigilen.

Dijo que hay un pendiente relacionado con la conformación de un registro nacional de ciudadanos y la expedición de cédulas de identidad, incluidos los menores de edad.

“Es muy importante que eso se analice en conjunto y que esto ha generado, como no hay un registro de población, esto ha generado al INE una carga importante, porque no tiene al final un registro de referencia para conformar su padrón, pero el padrón electoral es del INE”.

Alcalde Luján llegó al medio día de ayer a la Cámara para realizar su entrevista, en una jornada en que el Comité del INE recibirá a los 18 aspirantes a consejeros electorales.



## Trayectoria

Bertha Alcalde se ha desempeñado desde 2007 en cargos públicos y ahora busca una consejería en el INE.



- Trabajó en la Reforma del Sistema de Justicia Penal
- Como abogada de seguridad y justicia penal.
- Formó parte de la SSPC, primero como abogada y luego como jefa.
- Fue delegada de programas federales de Chihuahua.
- Actualmente forma parte de Cofepris.

Fuente: Gobierno de México



# Fábulas

■ SABINA BERMAN

## La disyuntiva para el 2024

**C**laudio X. tenía un pequeño problema. ¿Cómo ofrecerle el regreso de un gobierno neoliberal a una población que sabe que ese sistema ha creado la mayor desigualdad de la Historia moderna?

No es cosa a disputa. La gente lo tiene entendido en su cartera. En México los salarios se congelaron durante los 30 años de Neoliberalismo mientras la riqueza se concentró en 3 hombres, que poseen más riqueza que la mitad de la población.

Traduzco a números: hoy 3 hombres tienen la misma riqueza que 65 millones de mexicanos.

La respuesta de don Claudio: esconder al Neoliberalismo bajo otra opción.

Dictadura o Democracia.

Es una solución genial, aunque prestada. La han usado ya los neoliberales que han enfrentado el mismo problema en otros países. España, Chile, Colombia, para empezar a nombrarlos.

La falta de originalidad se compensa con una ganancia: don Claudio ha podido importar de esos países también los logros, las tácticas, la narrativa –y los estrategias.

Por ejemplo, los que saben que no basta el spin de ocultar al feo Neoliberalismo bajo las faldas de la hermosa y noble Democracia. También ha sido necesario convencer al consumidor –perdón: al elector– de que vive bajo la opresión de un Dictador. O de un presidente con ansias de ser un Dictador.

La construcción de ese villano ha sido el trabajo de los politólogos neoliberales de la Prensa Comercial. Catalogar cada acción del presidente actual como un golpe autoritario.

El peor enemigo del intento ha sido hasta ahora la realidad.

Al presidente Obrador el Poder Judicial le ha tumbado todas las iniciativas donde ha tenido injerencia. El Poder Legislativo le ha rechazado 3 de las 4 reformas que les ha enviado. Un sector del Poder Económico fondea a la Oposición. Y el Poder Mediático Comercial está contra él de forma unánime, al grado de que sus mesas de análisis a menudo se transforman en cuartos de guerra de la Oposición.

Ah, qué Dictador tan desobedecido. Uno asediado desde diez flancos por diez otros Poderes.

Hay que decirlo directo. Lo que hoy vivimos en México es algo distinto. Se trata de un presidente que nos ofreció a los mexicanos, cuando candidato, cambiar el modelo de gobierno. Pasar del Neoliberalismo a un gobierno de Izquierda democrática.

Una mayoría votamos por su oferta –y lo que hemos visto día a día es cómo el presidente trata de dismantelar al Neoliberalismo, mientras el resto de los Poderes del país, insertados aún en el modelo neoliberal, tratan de impedirlo.

Obrador ha detenido las subastas de los Bienes Comunes. Ha tratado de regresar algunos de los bienes antes subastados al Estado. Ha intentado adelgazar a las burocracias aristocráticas con que el Neoliberalismo colonizó al Estado –entre ellas las del INE y la de la Suprema Corte de Justicia. Le quitó a la presidencia el yugo con que la Prensa Comercial la extorsionaba. Y ha subsidiado a los más pobres.

El forcejeo que vemos a diario en México es ese: un presidente tratando de dismantelar el modelo neoliberal –y los contraataques de los Poderes adversos al cambio.

Claro, el presidente ha tenido desvíos de la misión. No abrazar en su proyecto también a las mujeres y a la Clase Media, el mayor, el más injusto y el que más le costará a la Izquierda en las urnas, si su candidat@ no promete enmendar la exclusión. Dejar libre curso a la corrupción, ese sistema oculto de gobierno que tuerce al visible, ha sido otro error costoso. No enfrentar a la oligarquía elevándole los impuestos, es una postergación decepcionante. Según mi opinión, en qué cajón del catálogo va cada una de sus medidas, lo he publicado en esta columna. Pero regreso a la disyuntiva de la elección que viene.

La verdadera disyuntiva que se le presentará a cada elector, es simple.

Votar por un nuevo presidente que siga dismantelando al Neoliberalismo o votar para que don Claudio y sus amigos lo reinstalen. En breve:

Izquierda o Neoliberalismo.

Lo demás son trucos publicitarios.

Y las mejores figuras de la Oposición también lo saben. ●





## El hombre de Delfina en el INE

**S**u nombre es Jesús George Zamora. Es el actual contralor interno del Instituto Nacional Electoral. Desde su llegada al puesto, en 2019, ha tomado como bandera de su desempeño los discursos de Palacio Nacional al pie de la letra. Por ejemplo: que el INE informe sobre las distintas encuestas encargadas o que nadie gane más que el presidente López Obrador. Para parecer congruente, renunció a parte de su salario. En lugar de percibir 141 mil pesos mensuales, solicitó recibir 111 mil.

“Yorch” ascendió al cargo en el Instituto Nacional Electoral, en buena medida, impulsado por uno de los consejeros salientes. Por supuesto no es Lorenzo Córdova, Ciro Murayama o Adriana Margarita Favela Herrera, sino José Roberto Ruiz Saldaña, quien tenía cierta afinidad con el partido en el poder. Según fuentes en el INE, el consejero le dio el visto bueno a “Yorch” a cambio de recibir apoyo para quedarse con la rectoría de la Universidad de Veracruz. Pero algo pasó en el camino y el consejero no solo perdió en la jugada, sino que también perdió su gusto por Morena.

“Yorch” no se quedó solo. Uno de sus principales respaldos en la actualidad es su amigo y cercano Horacio Duarte, exencargado de aduanas en el país, hoy coordinador de campaña de la morenista Delfina Gómez, rumbo a la disputa por la gubernatura del Estado de México el próximo 4 de junio.

“Yorch” tiene el encargo de identificar y denunciar obstáculos contra la de Texcoco y hasta cargar la balanza a su favor en la

medida de lo posible. Su puesto no es poca cosa. Él es el encargado de auditar y revisar cada centavo del presupuesto asignado y comprobado, cada bien mueble o inmueble del INE, los sueldos de todos los servidores públicos electorales, el Programa de Resultados Electorales Preliminares y hasta los convenios de colaboración con los Organismos Públicos Locales Electorales.

Pero “Yorch” también tiene un oscuro expediente que no ha sido judicializado hasta el momento. Ese expediente muestra que durante su paso por el Instituto Electoral del Estado de México, de 2008 al 2015, como Director de Organización, dejó una larga serie de irregularidades como el cobro de 20 por ciento de sueldo a sus subordinados y desvíos de cientos de miles de pesos en vales de gasolina. El expediente marca que la ruta del dinero terminaba en “el movimiento”.

Eso obligó a que el Instituto Electoral del Estado de México fijara nuevos candados y restricciones, pero alguien determinó que los oscuros antecedentes no podrían desaparecer por arte de magia y ordenó conservarlos en perjuicio de “Yorch”.

“Yorch” no es el único. También aparece Julieta Lizbeth Sandoval Reyes, identificada como sobrina directa de Horacio Duarte y jefa de departamento en el IEEM, encargada de darle seguimiento a la operación de las juntas y cómputos distritales en la próxima elección.



**Stent:**

A Felipe Calderón siempre lo describieron como un hombre víctima de su soberbia. Con sus recientes dichos sobre las dudas en la culpabilidad de Genaro García Luna, lo reitera. El ex-presidente, desde hace mucho tiempo le debe una disculpa al pueblo de México. ●

[claudio8ah@gmail.com](mailto:claudio8ah@gmail.com)

**“Yorch” dejó una larga serie de irregularidades como el cobro de 20% de sueldo a sus subordinados y desvíos de cientos de miles de pesos en vales de gasolina.**



# En segundo día de entrevistas, comparecen 18 candidatos a integrar el consejo del INE

La lista está integrada por quienes obtuvieron altos puntajes en el examen de conocimientos

**ENRIQUE MÉNDEZ  
Y ALMA E. MUÑOZ**

En el segundo día de entrevistas ayer a quienes aspiran a ser consejeros electorales, se presentaron 18 personas ante el comité técnico de evaluación en la Cámara de Diputados.

Fuera del recinto legislativo, una de las candidatas más buscadas fue Bertha María Alcalde Luján, comisionada jurídica de la Comisión Federal para la Protección de Riesgos Sanitarios, quien a una pregunta relacionada con su relación con la Cuarta Transformación precisó que nunca ha militado en ningún partido político y defendió su trayectoria profesional y académica.

Igualmente, aclaró que ella no ha propuesto entregar el padrón electoral a la Secretaría de Gobernación, como se ha difundido.

“Para nada es una propuesta mía. Estoy totalmente convencida de que el padrón electoral es del Instituto Nacional Electoral. Está establecido en la Constitución que lo administre y lo vigile”, aseveró en una entrevista en la calle de Emilio Zapata.

No pudo ser entrevistada dentro de la cámara, como ha ocurrido también con otros aspirantes, debido a una disposición del comité evaluador que restringe las declaraciones de los finalistas en el recinto.

Alcalde Luján, hermana de la secretaria del Trabajo, Luisa María, explicó que persiste el pendiente relacionado con un registro nacional de ciudadanos y que se carece de una cédula de identidad que, por ejemplo, no ha permitido capturar los datos de menores de edad.

También rechazó que entre sus propuestas como candidata a consejera esté sustituir la actual credencial para votar con fotografía por una identificación en papel y que, en cambio, planteó explorar

más adelante utilizar tecnologías digitales para transitar hacia credenciales en formato electrónico, que podrían incluso trasladarse a formatos QR con la garantía de que la información de los ciudadanos está segura.

Bertha Alcalde Luján es una de las dos mujeres que obtuvieron el resultado más alto en el examen de conocimientos de la semana anterior. La otra es Maday Merino Damián, ex consejera presidenta del Instituto Electoral de Tabasco. La funcionaria de Cofepris, sin embargo, bajó puntaje en la evaluación de idoneidad por no contar con experiencia electoral previa.

Entre los aspirantes que ayer fueron entrevistados por el Comité Técnico Evaluación están Diego Forcada Gallardo, asesor en la secretaría ejecutiva del INE; Gloria Morales Blas, vocal de Organización Electoral en la Junta Distrital número 5 de Atlacomulco.

Asimismo, Dora Rodríguez Soriano y Abner Ronces Mex, ex consejeros electorales de Tlaxcala y de Campeche, respectivamente.

► **En imagen de archivo, el comité técnico de evaluación.**  
Foto Pablo Ramos







## El futuro incierto del INE y el Inai

Los órganos autónomos han servido de *pera* de box al discurso de austeridad de **López Obrador** en el ring del combate político. El golpeteo constante al INE, al Inai y otros los dejan debilitados institucionalmente, a pesar de su defensa legal con el apoyo de la oposición en un round de sombra con el Presidente. De contrapesos pasaron a ocupar un lugar central de la polarización en una posición desfavorable para su incierta autonomía. En ese contexto, los ataques a la “burocracia dorada” le ha funcionado a la 4T para articular la narrativa presidencial contra el despido y corrupción de los gobiernos anteriores. En efecto, estas instituciones recibieron un trato privilegiado por así convenir a la cara luminosa de la democratización, aún a costa de no romper ataduras como auténticos contrapesos que obligaran a gobiernos y partidos a cumplir con la transparencia y el cabal respeto a los electores. Esas omisiones ahora los hacen más vulnerables a la pretensión de reducirlos, o en su defecto, de asaltar sus cúpulas con nombramientos afines o vetos si así conviene al Ejecutivo.

Estos organismos se crearon para rescatar la legitimidad del viejo Estado autoritario en tareas que no podía hacer por falta de credibilidad, como garantizar elecciones limpias o la transparencia y rendición de cuentas. Desde el inicio del sexenio, **López Obrador** ha hecho todo para disminuirlos con recortes presupuestales, reformas constitucionales y cambios legales. Algunos no han prosperado y otros están en litigio judicial, pero por distintas vías ha acabado por imponerse: al INE lo tiene contra las cuerdas con el plan B y el un eventual asalto con candidatos cercanos a sus filas, al Inai cerca de la inoperancia, y a otros colonizados en el sector energético e incluso la FGR. Los caminos más eficaces que ha seguido para menguarlos son el control presupuestal y las designaciones con los mismos mecanismos que antes se usaron para secuestrarlos. El cuestionamiento de la selección de consejeros del INE o del Inai por el criterio de “cuates y cuotas” no es nuevo, ni empezó con este gobierno. La novedad es que ahora los vetos provienen del Presidente, que unas veces se suma a esas críticas para justificarlos, y otras, aprovecha esas mismas prácticas para imponerse según la coyuntura. Lo realmente novedoso es que las instituciones autónomas han tenido que operar con la desaprobación presidencial, y sin nunca haber consolidado su autonomía para resistir los embates.

La mayoría de ellos ha cedido a los golpes. En el caso del INE y el Inai su futuro es incierto, porque está en manos de la Corte, y debido a las limitaciones de su diseño institucional para funcionar en contra de la voluntad presidencial. El pri-

mero se debate entre la defensa legal de las reglas electorales en tribunales y el protagonismo derivado de la confrontación. Caen en la reyerta presidencial contra el INE, a pesar de que su mantra siempre fue conservar la confianza de los partidos como condición para funcionar. Y escalan el enfrentamiento al festejar la reinstalación del secretario ejecutivo, **Edmundo Jacobo**, como un triunfo de la democracia contra el autoritarismo, que el poder responde en su *vendetta* contra algunos consejeros por sus liquidaciones “inmorales”.

A la estrategia contraria del Inai no le va mejor. Éste ha optado por refugiarse en un bajo perfil, aunque conduzca a invisibilizarse en denuncias de violaciones a la privacidad, como en el espionaje del Ejército o la negativa gubernamental a informar de las contrataciones públicas. Nada de esto impidió que **López Obrador** vetara los nombramientos del Senado de dos comisionados, imprescindibles para su *quórum* legal. Incluso justificándolo en el mal actuar de los “enjuagues” entre los partidos como en el pasado, aunque sólo fuera para desautorizar a **Ricardo Monreal**.

El debilitamiento de ambas instituciones comprueba que no sólo los ataques, sino también su diseño institucional abre flancos a su autonomía. Si bien antes pudieron tapan esas fragilidades con el respaldo del poder, ahora son inocultables cuando tienen que trabajar a contrapelo del designio presidencial y del partido mayoritario. Sobre todo, demuestran el costo para desatar ataduras que mediatizan su independencia e impiden funcionar como verdaderos contrapesos.

